

**RELIGIUSITAS MASYARAKAT PROLETAR PADA ARAS LOKAL
(Studi Kasus pada Masyarakat Desa Sendangbumen Kecamatan
Bebek Nganjuk)
SKRIPSI**

Disusun untuk memenuhi tugas akhir guna memperoleh gelar sarjana strata satu
(S1) dalam program studi agama-agama



Oleh

Elfada Adella Hidayat

NIM: E92216028

**PROGRAM STUDI AGAMA-AGAMA
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
2020**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Elfada Adella Hidayat

Nim : E92216028

Program Studi : Studi Agama-Agama/ Fakultas Ushuluddin dan Filsafat

Judul : RELIGIUSITAS MASYARAKAT PROLETAR PADA ARAS
LOKAL (Studi Kasus pada Masyarakat Desa Sendangbumen
Kecamatan Berbek Nganjuk)

Dengan kesungguhan, saya menyatakan bahwa skripsi ini seluruhnya merupakan hasil karya saya sendiri. Kecuali pada beberapa bagian yang memiliki rujukan dari sumber sekunder lainnya.

Sidoarjo, 15 Juni 2020



Elfada Adella Hidayat

(E92216028)

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh:

Nama : Elfada Adella Hidayat

Nim : E92216028

Program Studi : Studi Agama-Agama

Judul : RELIGIUSITAS MASYARAKAT PROLETAR PADA ARAS
LOKAL (Studi Kasus pada Masyarakat Desa Sendangbumen
Kecamatan Berbek Nganjuk)

Telah diperiksa dan disetujui oleh pembimbing untuk di munaqosahkan.

Sidoarjo, 18 Juli 2020,

Pembimbing I



Dr. H. Andi Suwarko, M.Si
NIP: 197411102003121004

Pembimbing II



Feryani Umi Rosidah, S.Ag, M. Fil. I
NIP: 196902081996032003

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi oleh **Elfada Adella Hidayat** ini telah dipertahankan di depan tim penguji pada tanggal 21 Juli 2020.

Mengesahkan,



Dr. Kunawi, M.Ag
NIP: 196409181992031002

Penguji I

Dr. H. Andi Suwarko, M.Si
NIP: 197411102003121004

Penguji II

Feryani Umi Rosidah, S.Ag, M. Fil. I
NIP: 196902081996032003

Penguji III

Dr. Kunawi, M.Ag
NIP: 196409181992031002

Penguji IV

Drs. H. Zainul Arifin, M.Ag
NIP: 195602021990031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpustakaan@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : ELFADA ADELLA HIDAYAT
NIM : E92216028
Fakultas/Jurusan : USHULUDDIN DAN FILSAFAT/ STUDI AGAMA AGAMA
E-mail address : fadaadella@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

RELIGIUSITAS MASYARAKAT PROLETAR PADA ARAS LOKAL (Studi Kasus pada Masyarakat Desa Sendangbumen Kecamatan Berbek Nganjuk)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 12 Agustus 2020

Penulis

(Elfada Adella Hidayat)

Namun, pada zaman modern saat ini. Agama menurut beberapa orang sudah tidak lagi menjadi suatu hal yang ajarannya harus dipatuhi semuanya. Seakan mereka menjadikan agama hanya sebagai topeng untuk melakukan apa yang mereka suka berikut dampak buruk yang mengikuti perbuatan mereka. Agama oleh sebagian orang telah dijadikan sebuah alat untuk menutupi realitas kehidupan sosial yang ada. Dengan tujuan menciptakan persepsi masyarakat tentang kekuasaan yang ada itu murni berasal dari Sang Ilahi.

Mereka melakukan semua itu dikarenakan orientasi mereka terhadap nikmat duniawi. Agama dijadikan alat untuk menyongsong kehidupan. Uang, sebagai salah satu faktor kesenangan dalam hidup, dapat digunakan untuk menguasai benda, membeli apa yang diinginkan, menjadi kaya raya, dan menamakan diri mereka sebagai generasi yang modern. Pernyataan tersebut lazim dikenal dengan hedonisme³. Kehidupan yang mereka anggap modern, justru membuat mereka semakin jauh dari cahaya Tuhan. Jiwa manusia menjadi semakin keruh, akhlak sudah bukan lagi nomor satu, apa pun dilakukan agar kehidupan ekonomi mereka tercukupi.⁴

Perbuatan semacam itu dilakukan demi menyejahterakan kehidupan mereka sendiri. Mereka menganggap manusia bisa dikatakan sebagai masyarakat modern adalah ketika mereka mampu membeli apa pun yang mereka suka, melakukan apa pun dengan mudah, praktis. Masyarakat tersebut

³ Hedonisme memiliki pengertian tentang sebuah pandangan manusia yang berorientasi pada kekayaan duniawi sebagai tujuan kehidupan. Lihat di Fiki Ariyanti, *Mengenal Hedonisme, Gaya Hidup Konsumtif*, diakses dari <https://www.cermati.com/artikel/mengenal-hedonisme-gaya-hidup-konsumtif-yang-bisa-bikin-keuangan-merana>, pada 17 Juli 2020.

⁴ Ajip Sjafruddin Prawiranegara, *Islam Sebagai Pedoman Hidup* (Jakarta: Inti Idayu Press, 1986), 232-233.

perpustakaan dan melalui pendekatan historis, psikologis, dan sosiologis. Dalam makalah ini peneliti menemukan hubungan antara agama dan masyarakat. Di mana manusia sangat bergantung erat dengan agama, agama dirasa sebagai candu bagi masyarakat. Sehingga, peneliti menyimpulkan bahwa antara agama dan masyarakat memiliki hubungan yang sangat erat dan saling membutuhkan.¹⁴

Abdul Majid (2002) skripsi dengan judul, "*Agama dalam Perspektif Sosiologis (Analisis Pemikiran Karl Marx dan Peter L. Berger)*." Dalam skripsi ini membahas tentang agama dalam persepektif kedua tokoh filsof barat, yakni Marx dan Berger. Bahwa agama selain dipandang secara positif bisa juga negative, bahkan mengatakan agama dapat tergantikan posisinya akibat perkembangan ilmu pengetahuan.¹⁵

Badrus Sholeh (2000) dengan skripsi yang berjudul, "*Karl Marx dan Pandangannya Tentang Agama*." Skripsi ini membahas tentang pemikiran-pemikiran Karl Marx tentang agama. Serta kritikan-kritikan terhadap pandangan tersebut yang dibandingkan dengan konsep-konsep yang terdapat dalam ajaran Islam.¹⁶

Siti Jaajah (2008) dengan judul skripsi "*Pengaruh Kemiskinan Terhadap Perilaku Keberagamaan Kaum Buruh Tani*." Penelitian tersebut menjelaskan tentang bagaimana kemiskinan berpengaruh pada perilaku keagamaan kaum

¹⁴ Ikbal Alimuddin, "Agama adalah Candu Rakyat Kritik Karl Marx Terhadap Agama", *Makalah: UIN Syarif Hidayatullah*, 2017. Diakses dari, https://www.academia.edu/3544-3527/AGAMA_A-DALAH_CANDU_RAKYAT_KRITIK_KARL_MARX_TERHADAP_AGAMA, pada 26 September 2019, pukul 09:07.

¹⁵ Abdul Majid, "Agama dalam Perspektif Sosiologis (Analisis Pemikiran Karl Marx dan Peter L. Berger)", *Skripsi*, Akidah Filsafat, UIN Sunan Ampel Surabaya, 2002.

¹⁶ Badrus Sholeh, *Karl Marx dan Pandangannya Tentang Agama*, *Skripsi*, Jurusan Akidah Filsafat UIN Sunan Ampel Surabaya, 2000.

buruh tani. Serta memberikan deskripsi secara jelas tentang perilaku keagamaan mereka. Penelitian ini juga berdasar pada penjelasan-penjelasan tentang kemiskinan dan ciri-ciri kemiskinan. Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah deskriptif dengan pendekatan kualitatif. Sehingga temuan yang di dapat berupa dua pernyataan tentang sikap buruh tani antara mereka yang mengatakan bahwa ekonomi memiliki pengaruh besar dan tidak berpengaruh sama sekali.¹⁷

Rofi'I (2017) Skripsi dengan judul "*Religiusitas Masyarakat Pinggiran (Telaah Pola Keberagamaan Masyarakat Dusun Sekidang Desa Soko Kecamatan Temayang Kabupaten Bojonegoro)*". Skripsi ini membahas tentang bentuk-bentuk religiusitas pada kaum marginal (pinggiran) di suatu desa dan bagaimana proses kontruksi sosial yang berdampak pada keberagamaan masyarakat di suatu desa. Metode yang digunakan peneliti dalam penelitian tersebut adalah kualitatif, di dukung dengan teori milik Peter L. Berger yakni konstruksi sosial yang mana ada tiga tahapan suatu peristiwa penting terjadi. Seperti, obyektivasi, internalisasi, dan eksternalisasi. Hingga peneliti menemukan dua hasil temuan. Pertama, masyarakat pinggiran di sana telah memunculkan bentuk ekspresi keberagamaan baru dengan menyaringkan bacaan sholat dhuhur dan ashar, serta telah menetapkan bahwa hal tersebut

¹⁷ Siti Jaajah, "Pengaruh Kemiskinan Terhadap Perilaku Keberagamaan Kaum Buruh Tani.", *Skripsi*, Jurusan Sosiologi Agama, Fakultas Ushuluddin dan Filsafat, UIN Syarif Hidayatullah, 2008. <http://repository.uinikt.ac.id/dspace/bitstream/123456789/8647/1/-SITI%20JAOJAH-FUF.pdf>; pada 26 September 2019, pukul 10:15.

merasa tenang. *Kedua*, tergerak hatinya untuk melaksanakan apa yang sudah menjadi aturan dalam sebuah agama agar dapat dekat dengan Sang Maha Kuasa. *Ketiga*, dia mempercayai bahwa Tuhannya adalah satu-satunya dzat Yang Maha Adil dan Kuasa, sehingga tidak ada niatan sedikitpun dari mereka yang meyakini agama dan Tuhannya untuk berpaling dan melakukan tindakan-tindakan diluar agama, karena yakin bahwa Tuhannya akan memberikan balasan sesuai dengan apa yang telah dikerjakannya.¹⁰³

Terkadang, adakalanya hidup seperti roda yang berputar. Kadang seseorang diberikan rezeki yang berlimpah, kadang diberi cobaan bertubi-tubi, hingga harta benda yang dimilikinya pun habis. Disaat seperti itu, manusia diuji, apakah dia bisa terus berpegang teguh pada imannya, atau dia goyah, dan tidak lagi mempercayai nikmat Tuhan yang telah dia dapatkan. Mengingat kejadian seperti itu tidak jarang ditemukan. Walau, tidak sedikit juga mereka yang masih meyakini agamanya, berpegang teguh pada agamanya, walau kondisi ekonomi mereka tak kunjung membaik. Mereka tetap melaksanakan sholat, mengaji, dan hal-hal lain yang sifatnya religius. Salah satunya adalah Pak Suyono, beliau selalu melaksanakan sholat subuh dan maghrib berjamaah di Mushollah, mengaji al-Quran, dan tahlil setiap Kamis malam Jumat.¹⁰⁴

Tidak hanya sholat subuh dan maghrib yang dilakukan berjamaah oleh masyarakat proletar. Namun juga sholat dhuhur, ashar, maghrib, dan Isya' juga

¹⁰³ Bab II Religiusitas dan Kontruksi Peter L. Berger dan Thomas Luckman, diakses dari https://www.google.com/url?sa=t&source=web&rct=j&url=http://digilib.uinsby.ac.id/19608/6/Bab%25203.pdf&ved=2ahUKEwilu62Fs7_qAhX873MBHskpBSYQFjABegQIBRAI&usg=AOvVawIgcCcbUgrs2YIWaZYGjOL-, pada 07 Juli 2020.

¹⁰⁴ Suyono, Buruh Tani, *Wawancara*, Nganjuk 27 Februari 2020.

jalan damai yang mereka maksud adalah dengan melaksanakan ibadah dengan taat dan baik.

Hal tersebut berdasar pada analisis penulis berkaitan dengan teori Glock dan Stark tentang religiusitas mereka. Contohnya, pada dimensi keyakinan dan perasaan. Mereka sangat menggantungkan hidup mereka pada Sang Pencipta, ketika mereka selesai beribadah, berdoa perasaan mereka akan menjadi dan tenang, kemudian dalam diri mereka akan tumbuh keyakinan tentang keadaan yang lebih baik lagi, bahkan ketika keadaan itu tidak mereka temui di dunia.

Masyarakat proletar yang ditempatkan oleh Marx sebagai agen pembebasan untuk menghapus batasan-batasan sosial yang ada. Hanya impian semata Karl Marx. Pada kenyataannya, manusia tidak bisa benar-benar lepas dengan agama. Segala hal yang berkaitan tentang agama, selalu menarik minat siapa pun. Agama sudah seperti nyawa bagi kaum proletar. Terbukti dari pernyataan para narasumber bahwa ketika selesai berdoa, batin akan mengalami ketenangan. Bagi mereka pun dunia hanya sebatas tempat persinggahan, jika mereka dapat istiqomah dengan ibadahnya, mereka akan bisa masuk ke dalam surga, dan hal itu sangat mahal harganya daripada kenikmatan duniawi yang hanya sesaat.

Masyarakat Proletar di sana, tidak ada yang akan benar-benar menjadi *agen of change* yang diharap oleh Karl Marx, karena lebih memilih hidup sederhana, dan menerima segala ketentuan yang sudah ditetapkan oleh Sang Maha Kuasa.

- Asir, Ahmad. Agama dan Fungsinya dalam Kehidupan Umat Manusia. Diakses dari <http://ejournal.kopertais-4.or.id/madura/index.php/alulum/article/view/1757/1301>. Pada 17 Juli 2020.
- Aziza, Aulia. Relasi Agama dan Budaya. *Alhadrah*. Vol. 15. No. 30. Juli-Desember 2016.
- Bab II Religiusitas dan Kontruksi Peter L. Berger dan Thomas Luckman. Diakses dari https://www.google.com/url?sa=t&source=web&rct=j&url=http://digilib.uinsby.ac.id/19608/6/Bab%25203.pdf&ved=2ahUKEwilu62Fs7_qAhX873MBHSKpBSYQFjABegQIBRAI&usg=AOvVaw1gcCcbUqrs2Y1WaZYGjQL-, Pada 07 Juli 2020.
- Hamali, Syaiful. Agama dalam Persepektif Sosiologis. *Al-Adyan*. Vol XII. No. 2 (Desember 2017). Diakses dari https://www.researchgate.net/publication/335424547_Agama_dalam_Perspektif_So-siologis. Pada 17 Juli 2020.
- Hamid, Abdul. Agama dan Kesehatan Mental dalam Perspektif Psikologi Agama. *Jurnal Untad*. Vol. 3. No. 1. 2017. Diakses dari, <http://jurnal.untad.ac.id/jurnal/index.php/HealthyTad-ulako>. Pada 21 Desember 2019.
- Imami Nur Rachmawati. Pengumpulan Data dalam Penelitian Kualitatif. *Jurnal Keperawatan Indonesia*. Vol. 11. No. 1. Maret 2007.
- Jaojah, Siti. "Pengaruh Kemiskinan Terhadap Perilaku Keberagamaan Kaum Buruh Tani.". *Skripsi*. Jurusan Sosiologi Agama. Fakultas Ushuluddin dan Filsafat, UIN Syarif Hidayatullah. 2008. <http://repository.uin-jkt.ac.id/dspace/bitstream/123456789/8647/1/-SITI%20JAOJAH-FUF.pdf>. Pada 26 September 2019.
- Luchte, James. Marx and the Sacred. *Journal of Church and State*. Vol. 51. No. 3. 2009.
- Mahfud. Tuhan dalam Kepercayaan Manusia Modern: Mengungkap Relasi Primordial Antara Tuhan dan Manusia. *Cendekia: Jurnal Studi Keislaman*. Volume 1. Nomor 2. Desember 2017.
- Majid, Abdul. "Agama dalam Perspektif Sosiologis (Analisis Pemikiran Karl Marx dan Peter L. Berger)". *Skripsi*. Akidah Filsafat. UIN Sunan Ampel Surabaya. 2002.
- Mc Kinnon, M. Andrew. Opium as Dialectics of Religion: Metaphor, Expression, and Protest, University of Aberdeen. *Journal of Critical Sociology*. Vol. 31. No. ½. 2005. Diakses dari, <https://aura.abdn.ac.u->

